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Produtivas 

Participantes Ivan Silveira 
SAE 

Ângelo Pinfari 
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DESENVOLVIMENTO 

O Presidente da ASPARDS (Associação dos Produtores do Reassentamento São 
Domingos), Antônio Varine dos Santos, fez uma breve apresentação dos assuntos a 
serem tratados e passou a palavra ao representante da SAE, Ivan Silveira 
(Coordenador Fundiário), que detalhou os assuntos a serem discutidos: “Nessa 
reunião, serão discutidos assuntos importantes para o Reassentamento São 
Domingos: começo da safra de mandioca que deu certo; outros plantios que não 
deram certo e compromissos em relação a investimentos financeiros e 
comprometimento de trabalho”. 

Acrescentou que, para esperar bons resultados do projeto, ainda há muito a ser feito e 
que deverá existir uma parceria/um compromisso tanto de trabalho quanto de auxílio 
financeiro. Destacou que o auxílio às atividades produtivas não é um salário e sim um 
auxílio para a produção. “O Reassentamento São Domingos tem grandes chances de 
se desenvolver, mas os moradores precisavam alavancar os trabalhos”. 

Sobre a análise de solo dos lotes, informou que a Emater já iniciou essa atividade. 
Disse, ainda, que, como para dar início à produção os moradores precisarão de 
investimentos, a SAE vai prorrogar o auxílio às atividades produtivas por um período 
de 08 (oito) meses – de março até outubro. Acrescentou que, após o recebimento das 
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parcelas, os moradores irão administrar os investimentos, conciliando com o trabalho 
que estarão realizando. 

Ivan também explicou que cada situação será analisada, para saber quem está 
realmente morando e trabalhando no reassentamento: “Será realizada uma conversa 
individual com cada morador, para saber quem estará comprometido em receber os 
recursos e trabalhar na terra. Se alguém for embora do reassentamento, o recurso 
será cortado. O monitoramento dos trabalhos será realizado em conjunto com a 
Emater, que apresentará os resultados à SAE, que também vai analisar a 
possibilidade de comprar parte dos insumos agrícolas como doação ao São Domingos 
(calcário e adubos). Em breve chegarão os tratores agrícolas, que é outra parceria que 
os moradores estão solicitando. Com a chegada do trator, terá que haver organização 
do trabalho por parte dos associados”. 

Ivan falou também sobre os projetos de financiamento, que devem ser bem discutidos, 
pois também é um investimento importante e não é a SAE que libera. “Se o 
financiamento não for bem feito e bem calculado em termos de retorno financeiro, não 
dará certo. Durante esse ano, poderemos até falar em financiamento, mas precisamos 
idealizar os projetos com calma”. 

O morador Marcelo Olivas e outros moradores perguntaram como fica a questão da 
Reserva Legal? Ivan respondeu que há um Termo de Acordo que garante a Reserva 
Legal aos moradores. Acrescentou que a compra dessa área ainda não foi realizada, e 
que a SAE está estudando como isso será feito, pois existe um compromisso com o 
IBAMA e com os moradores. Concluiu afirmando que essa questão será resolvida. 

Surgiram também outras perguntas relacionadas ao assunto: “a Reserva Legal poderá 
ser recebida em dinheiro?”; “A APP (Área de Preservação Permanente) foi aprovada 
no Congresso como 15 metros?”. Ivan respondeu para essas perguntas que não. 

Antônio Varine falou aos moradores sobre o trator agrícola: “Como será o trabalho do 

trator?; Quanto custará aos moradores?; Como cada um poderá utilizá-lo? Essas 
questões vamos decidir e, depois, nos reuniremos com a Emater para receber 
orientação. Também falaremos sobre as safras e o mês de produção de cada uma 
delas, para que realizemos plantios com boa produtividade”. 

Ivan falou sobre a avaliação da mandioca: “O técnico Ângelo Pinfari fez um relatório e 
estamos conversando com a Diretoria da SAE para obtermos uma definição”. 

O morador Francisco da Chagas Afonso (pai de Cristiano Fernandes Afonso) 
perguntou sobre as madeiras que estão no pátio do São Domingos, se os moradores 
poderiam usar? Ivan Silveira respondeu que não. 

Hélio Cazara, da Emater, falou aos moradores sobre o projeto do SIM (Selo de 
Inspeção Municipal) - técnicos da SEAGRI visitaram o São Domingos e iniciaram a 
sistematização do projeto pelo lote da Sra. Maria Auxiliadora: “Adquirindo esse selo, o 
São Domingos terá mais competitividade e ficará mais fácil conseguir mercados 
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diversificados para vender a produção. A Emater está apresentando um Plano de 
Trabalho à SAE sobre as atividades que serão realizadas no São Domingos e quem 
estará à frente desse plano são os próprios moradores, de acordo com as habilidades 
de cada um”. 

Ângelo Pinfari, analista da SAE responsável pelo Reassentamento, falou sobre o 
reparo das casas, explicando que está passando de casa em casa, para ver o que 
precisa ser corrigido e disse que, em breve, o trabalho de reparos irá começar. 
Acrescentou que também será realizada a limpeza das casas não ocupadas nos 
acessos aos lotes, para melhorar o aspecto visual do Reassentamento. 

Finalizando a reunião, ficou acordado que os moradores, ao receberem as parcelas, 
realizarão os trabalhos produtivos, o que, posteriormente, será firmado por escrito. Os 
moradores do São Domingos aproveitaram o momento para elogiar o trabalho do 
Ângelo Pinfari sobre o levantamento de reparos das casas e de produtividade dos 
lotes e elogiaram, também, o trabalho das equipes de Comunicação Social e da 
Emater. 
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